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Aos sete dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, das 17h às 18h acontece a 

sexta reunião, do corrente ano, do Conselho Estadual de Turismo do RS – CONETUR -  

Reunião Extraordinária realizada de forma online, através do ambiente virtual Cisco Webex 

Meeting.  A reunião trata dos seguintes pontos de pauta: 1) Alinhamento e deliberação sobre 

ações da Setur para o final de 2023. O Presidente Interino do Conetur, Luiz Fernando, abre a 

reunião e já informa que esta reunião tem o objetivo de informar sobre ações e projetos da Setur 

para o final de 2023 e prosseguimento em 2024. O Secretário informa todos os trâmites 

necessários para a realização de cada feira que a Setur participa, e pelo número grande de 

eventos realizados neste ano, acarreta a necessidade de muitas ações, tempo, departamentos e 

pessoas envolvidas para efetivação de cada processo, gerando um fluxo de movimento muito 

grande. Com isso a ideia é modificar o formato jurídico das contratações para promover o 

turismo do estado, para tornar viável o fluxo de trabalho, utilizando uma nova forma de 

patrocínio para as Feiras e eventos. Explica que está sendo trabalhado um projeto de utilização 

da música gaúcha (Pop, Rock, Tradicionalista, entre outros) como promoção turística, e ressalta 

que para a efetivação desses projetos, é necessário a aprovação técnica e jurídica da Setur, da 

Cage e da PGE. O Secretário informa que a APASG solicitou colaboração da Setur para o 

desenvolvimento dos parques temáticos gaúchos, no sentido de reequipar estes parques. A Setur 

está buscando apoio na legislação para conseguir a isenção de ICMS para a aquisição de 

equipamentos turísticos sem similar nacional e assim colaborar para o aumento do fluxo 

turístico e seus destinos. Com a palavra, o Diretor Geral, Rafael Carniel, informa que o RS é o 

terceiro polo de entretenimento da América do Sul, principalmente na área entre Gramado e 

Canela e Litoral Norte, entre outras regiões e explica que este apoio pode significar um aumento 

muito significativo de turistas nos parques e, consequentemente, o aumento de estadias nos 

destinos, e de maior oferta de mão de obra. Este aumento consolidaria o RS como principal polo 

de entretenimento na América do Sul e na internacionalização do produto gaúcho. O Secretário 

frisa que dando este salto de qualidade no nível de equipamentos dos parques, se conseguirá 

alavancar o fluxo turístico para o RS e o reposicionamento em nível de mercado. Esta situação 

poderá atender a todas as regiões do estado que tenham estes parques temáticos. Dando 

seguimento, Luiz Fernando traz a questão da gastronomia como indutora do fluxo turístico e 

informa que a Setur está em contato com estados onde a experiência gastronômica atrai turistas, 

para trazer Rotas Gastronômicas para o estado, qualificadas pelas experiências que os outros 

estados já têm. Usa como exemplo a elaboração de um mapa de onde estaria o churrasco 

gaúcho, assim como outros produtos gaúchos, como queijo, vinho, azeite. Alexandra (Comung), 

pede a palavra e coloca as instituições de ensino à disposição para colaborar nesse projeto. O 

Secretário também fala sobre a experiência, no caso do Cosud, de capacitação de profissionais 

para a área de turismo, como hotelaria, restaurantes, entre outros. Dando prosseguimento, o 

Secretário informa que houve conversa com as instituições financeiras do estado, para conseguir 

linhas de financiamento, com agregação do Fungetur, para investimentos em hotéis, 

restaurantes, bares, entre outros. Será elaborado um rol de dados de financiamentos, a serem 

divulgados para as regiões, para levarem aos estabelecimentos turísticos que existem. Quanto ao 



Plano Diretor de Turismo, o Secretário informa que este está em fase adiantada de elaboração, 

sendo que foram colocados todos os dados pautados na Confetur. Com a palavra, o Diretor 

Rafael explica que todas as informações da Confetur estão sendo trabalhadas, analisadas e 

incluídas no Plano Diretor, utilizando ferramentas de design estratégico para tornar bem mais 

acessível às pessoas que o utilizarão, sendo então necessário ampliar o prazo de sua elaboração. 

Rafael também informa que em diálogo com a Fraport está sendo trabalhada a possibilidade de 

captação de mais voos para tornar Porto Alegre um hub de conectividade do Cone Sul, 

aumentando o potencial de transporte aéreo e, assim, fortalecer o turismo no estado. O 

Secretário enfatiza a necessidade de diálogo com as companhias aéreas como um todo e 

principalmente com voos regionais, pois a reforma tributária no próximo ano visa um regime 

diferenciado para a aviação regional, nas diversas regiões do estado, sendo uma forma para o 

fortalecimento da malha regional. Luiz Fernando também informa a intenção de trabalhar, 

juntamente com a Secretaria de Educação, para o fortalecimento de cursos de hotelaria que já 

existem no estado e incentivo à criação de novos cursos em locais onde haja demanda. O 

Secretário informa também que a Setur está em diálogo com o MTG para o aproveitamento dos 

CTGs que existem no RS, visando desenvolver um trabalho de qualificação para alavancar a 

promoção da cultura gaúcha. Outro ponto discutido pelo secretário é a disseminação do 

Turiscast, os podcast do tema turismo, com o intuito de levar conteúdo e informação qualificada 

do setor e para o setor turístico. O Secretário informa que teve que ser postergada a agenda de 

governo do trabalho do turismo binacional (com Brasil, Argentina e Uruguai, primeiramente 

assim como com o Chile e com o Paraguai) o que traria um crescimento amplo para o turismo 

internacional no estado, mas que deve ser retomada a agenda no próximo ano, no final do 

primeiro trimestre. Ainda é comentado pelo Secretário, sobre o trabalho de reposicionamento do 

turismo, contando com a imagem dos produtos gaúchos, como o churrasco, o vinho, no conceito 

de rota gastronômica, aumentando o nível de promoção turística de setores que tenham sua base 

de atração turística nestes produtos. Sobre os dados de fluxo turístico apresentados durante a 

Confetur, Luiz Fernando informa que está sendo analisada um formato de contratação dos dados 

apresentados na Confetur, que em breve haverá um formato para apresentar ao trade. Também 

está sendo trabalhada a possibilidade da CVC realizar sua conferência de 2024 no RS, (mais de 

1500 agências trabalham com a operadora) e o retorno do estado anfitrião com a conferência é 

de aumento de 16 a 30% no fluxo turístico, trazendo novas oportunidades de comercialização 

para o RS. O Secretário diz que este conjunto de iniciativas é apresentado para que os 

conselheiros que possam e queiram colaborar na formulação das ações, tenham oportunidade de 

contribuir efetivamente. Com a palavra, Luiz Armando (Delta do Jacuí) já coloca Porto Alegre à 

disposição de sediar a Conferência da CVC. Na sequência, Evérton (Campos de Cima da Serra) 

faz um apontamento, como relato construtivo, sobre a deficiência de comunicação referente às 

ações da Setur e os representantes regionais, no sentido de terem sido informados muito em 

cima da hora e por terceiros, que haveria uma palestra sobre regionalização com a presença do 

Secretário de turismo, na região, sem dar tempo e oportunidade da região se programar e 

colaborar no planejamento do evento. E informa que posteriormente foi avisado que não 

ocorreria mais o evento, por uma servidora da Setur. Éverton fala que a crítica é no sentido de 

aproximar as ações e serem trabalhadas em conjunto as ações. O Secretário acolhe 

positivamente a crítica, e diz que os conselheiros que desejarem terão acesso à agenda do 

Secretário de Turismo e que as agendas de viagem dos diretores deverão estar oficializadas na 

agenda oficial da Setur. O Secretário ainda reforça que as ações deverão ser comunicadas com 

antecedência aos representantes das IGRs, oportunizando melhor planejamento nas regiões. Na 

sequência, o Secretário traz a informação que conversou com a Secretaria da Fazenda do RS e 

com instituições financeiras do estado, e há possibilidade para uso de linha de financiamento 

que os estabelecimentos atingidos pela enchente no Vale do Taquari possam se recuperar das 

perdas. E informa à representante da região, Simone Bertê que deve ser feita uma lista de 

possíveis indicados (duas a três empresas) que necessitam de uma oportunidade de linha de 

crédito mais vantajosa, para se recuperarem. Devem ser identificadas, junto com a diretora 

Cláudia Mara, o levantamento das necessidades, para ver como a Setur poderá conduzir esta 

demanda. Se funcionar bem, poderá ser expandida para outras empresas da região. Com a 

palavra, Tiago (ABBTUR) fala da importância dos conselheiros e representantes regionais 



terem as informações repassadas, como nesta reunião. E faz o convite para o lançamento do 30º 

Congresso Brasileiro de Turismo (que será no RS) no estande da Abbtur, no Festuris, às 15h do 

dia 11/10. Tiago também reforça as solicitações anteriores, de realização de concurso para 

bacharéis de turismo para a Setur RS, e comenta que este processo já foi iniciado pelo secretário 

anterior, e explica a importância do prosseguimento. Também comenta a importância de uma 

boa comunicação e diálogo efetivo entre secretaria e interlocutores regionais visando melhor 

planejamento na participação das ações e nos eventos. Mário (Famurs) pede a palavra e 

parabeniza as ações apresentadas na reunião e comenta sobre a importância dos geoparques, 

para o RS, que tem três dos cinco geoparques, reconhecidos pela Unesco, no Brasil, 

demonstrando o grande potencial de turismo do estado, nacional e internacionalmente. Mário 

ressalta a importância do alinhamento da Setur com os setores e regiões para a realização das 

ações de fortalecimento do turismo gaúcho. O Secretário informa que as contribuições e críticas 

foram anotadas para um melhor andamento e planejamento das ações e projetos envolvendo o 

turismo.  

Não tendo mais assuntos a tratar, o presidente do Conetur encerra a reunião. 

A nominata dos conselheiros presentes virtualmente na reunião está em lista de presença, 

verificada no horário da reunião. 
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